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продукции, обеспечением ГСМ, зарплатой ра-
ботников решает руководство холдинга. Виктор 
Николаевич ДиМитриеВ, президент агрохол-
динга, очень старается, чтобы создать комфорт-
ные условия для работы. Мы увеличили обраба-
тываемые площади до 20 тысяч га, и у нас сейчас 
нет ни одного гектара необработанной земли.  
В этом году получили всю необходимую техни-
ку: 4 трактора фирмы «New Holland», 5 совре-
менных комбайнов марки «Case 7120», 4 сеялки. 
технопарк хозяйства был значительно пополнен, 
поэтому на выставке, посвящённой юбилею рай-
она, нам было что показать.
С&Г: А  есть  люди,  которым можно  пору-
чить новую технику?
Г.С.: В нашем хозяйстве работают, в основном, 
местные жители, работников, привлечённых со 
стороны, очень мало. В хозяйстве на постоян-
ной основе трудятся 120 человек, и небольшое 
количество привлекается на период уборки 
урожая. технику освоили и успешно трудятся. 
Для решения вопросов, связанных с ремонтом 
техники, в агрохолдинге «Василина» создана 
сервисная служба. Многие работники СПК 
«Прогресс» за многолетний добросовестный 
труд не раз были награждены почётными гра-
мотами главы района, а также Министерства 
сельского хозяйства рФ.
С&Г: Кадровая проблема для вас актуальна?
Г.С.: К сожалению, основная часть работников –  
уже пенсионного возраста. У нас много новой, 
отличной техники, но в сельское хозяйство мо-
лодёжь не идёт. Недавно к нам после окончания 
СГСХА по целевому направлению пришёл моло-
дой инженер Дмитрий Александрович ФрАН-
цУзоВ, но это – единичный случай. остальные 
ребята, поступавшие по целевому направлению, 
ушли. Несмотря на то, что у нас неплохая зар-
плата для сельской местности – около 15 тысяч 
рублей, а в сезон – до 50 тысяч. Но тут дело даже 
не в технике: один работник в сезон на старом 
тракторе заработал 52 тысячи рублей, а другой 
на новом, современном – 28 тысяч. Всё зависит 
от желания работать. «Что потопаешь, то и по-
лопаешь» – хорошая русская поговорка.
С&Г: Какие  культуры  возделываете?  Рас-
скажите, каков урожай в этом году?
Г.С.: Наряду с выращиванием традиционных 
культур: озимой, яровой пшеницы, подсолнеч-
ника, проса, нута, закупили семена рыжика 
озимого, которые на сегодняшний день являют-
ся одними из лучших по показателям урожай-
ности. К сожалению, 2300 га озимой пшеницы 
в этом году пришлось пересеивать, потому что 
весной она вымерзла после оттепелей. Вместо 
неё засеяли яровую пшеницу и получили 16 ц/га. 
Алексеевский район находится в жёстких кли-
матических условиях, поэтому для нашей юго-
восточной зоны, я считаю, это нормальный уро-
жай. Сейчас мы сеем только высокоурожайные 
гибриды фирмы «Сингента», внедряем новые 
технологии посева зерновых. если раньше, на-

пример, урожайность подсолнечника составля-
ла 5-6 ц/га, то с этими семенами в прошлом году 
мы получили 12 ц/га, а в этом году ожидаем 20 
ц/га, а у нас его 11 тысяч гектаров. Урожайность 
проса по планам составит 40 ц/га. В срок, до 20 
августа, было засеяно 1800 га озимых культур.
С&Г: На Ваш взгляд, заниматься сельским 
хозяйством перспективно?
Г.С.: Да, если много работать, использовать хоро-
шие семена и новую технику, которая позволяет 
соблюдать все технологии. именно такой под-
ход к сельскому хозяйству у руководства агро-
холдинга «Василина», в который мы вступили. 
Виктор Николаевич, конечно, спрашивает с нас, 
но мы тоже имеем большой опыт работы за пле-
чами, поэтому  ответственно относимся к делу.

рыжик озимый (Camelina silvestris L.) – травянистое 
растение семейства крестоцветных, незаслуженно забы-
тая масличная культура, которая возделывалась в XX веке  
на территории бывшего СССр для получения пищевого мас-
ла. Максимальные площади возделывания рыжика отмече-
ны в середине 50-х годов XX века, но в последующие годы 
посевы сократились до 1.5–3.5 тысяч га. В настоящее время, 
в связи с исключительными адаптивными возможностями, 
эта культура вновь привлекает внимание аграриев в засуш-
ливых и малоснежных регионах россии.
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Прогрессивное
хозяйство

беседовала ольга Нестерова фото Михаил иванов

стория хозяйства началась ещё в далё-
ком 1922 году. В то нелёгкое для страны 
время в Алексеевке стали создаваться 

первые товарищества по совместной обработке 
земли. На базе одного из них в 1932 году был об-
разован совхоз «Прогресс». Сложная пора кол-
лективизации и засушливый климат заставляли 
алексеевцев работать не покладая рук, чтобы 
собирать достойные урожаи. так и трудились – 

не жалея сил на благо родной земли – и совхоз 
стал крепнуть и расширяться. В 1992 году нача-
лась реорганизация, имущество было передано 
рабочим, хозяйство переформировано в КСХП 
«Прогресс», а в 2004 году – в СПК «Прогресс». 
центральная усадьба «Прогресса» сейчас рас-
полагается в селе Алексеевка, а отделения – в 
посёлках Гавриловский, Шариповка, Кузяево, 
Ленинградский и ильичёвский.
Григорий Николаевич САЛыКоВ пришёл в 
совхоз «Прогресс» в 1972 году после окончания 
сельскохозяйственного института. Начинал 
свою трудовую деятельность механиком, затем 
работал энергетиком и инженером. «Я родил-
ся и вырос в этом совхозе, с ним связана вся 
моя жизнь», – говорит Григорий Николаевич. 
за этими словами – судьба человека, всей душой 
радеющего за своё хозяйство. Ведь не просто так 
в 2004 году большинством голосов он был из-
бран председателем СПК.

С&Г: Григорий Николаевич, в каком состо-
янии было хозяйство на тот момент, когда 
Вы его возглавили?
ГриГорий Cалыков: Это был сложный период, 
хозяйство было на грани развала. В то время об-
рабатывалось 7 тысяч га земли. Постепенно мы 
стали расширяться и обрабатывать 15 тысяч га, 
занимались мясным и молочным производством: 
в СПК было 350 коров и в общей сложности 650 
голов КрС.
С&Г: Какова ситуация сейчас?
Г.С.: В 2011 году во время уборки урожая мы ока-
зались в очень тяжёлом положении: 3500 га под-
солнечника осталось лежать под снегом. Причин 
тому было много: нехватка техники, погодные 
условия, да и человеческая халатность сыграла 
свою роль. тогда было принято решение о вступ-
лении в агрохолдинг «Василина». Сейчас основ-
ной упор мы делаем на мясное животноводство: 
у нас 1000 голов КрС, 600 голов овец. Для уве-
личения производительности мяса скрещиваем 
породы «симментальская» и «казахская белого-
ловая». В холдинге разные этапы выращивания 
КрС распределены между разными хозяйствами. 
Наша задача – вырастить полученных телят и 
отправить их на откормплощадку для доращи-
вания до 400-450 кг и последующей реализации 
мясной продукции. В этом году мы получили для 
выращивания 85 телят и 92 ягнёнка.
С&Г: Почему  отказались  от  производства 
молока?
Г.С.: К сожалению, молоко сейчас не пользуется 
спросом. Притом что все требования к качеству 
молочной продукции мы соблюдаем, расходы на  
производство растут, цена на молоко остаётся на 
том же уровне, что и 4 года назад. Поэтому мо-
лочное производство на сегодняшний день не-
рентабельно.
С&Г: Что  вам  дало  вступление  в  агрохол-
динг «Василина»?
Г.С.: В большом хозяйстве намного легче рабо-
тать. После вступления в агрохолдинг все вопро-

СПК «Прогресс» – одно 
из крупнейших и старей-
ших сельхозпредприятий 
Алексеевского района. из 
90 тысяч гектаров сельхозуго-
дий района четвёртую часть 
обрабатывает СПК «Прогресс». 
В 2012 году, после вступления в 
агрохолдинг «Василина», в СПК 
начался новый этап развития. 
об изменениях и новых дости-
жениях хозяйства нам расска-
зал его председатель Григорий 
Николаевич САЛыКоВ.
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